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Резюме: Клинические особенности и психологический статус изучались у 167 больных сахарным диабетом 2 типа (женщины, cредний возраст 54,2±0,4 года). Были сформированы две группы наблюдения: 1-ю (основную) составили 122 больных  в возрасте старше 50 лет и 2-ю группу (сравнения) - 45 пациентов в возрасте до 50 лет. Диабетическая периферическая полинейропатия диагностировалась клинически и с использованием шкал неврологических симптомов (NSS) и нейропатического дисфункционального счета (NDS). Психологический статус изучался с помощью методики Шпильбергера-Ханина с определением реактивной или ситуационной (РХ-1) и личностной (РХ-2) тревожности,  а также шкалы депрессии Бэка. У больных СД 2 типа старше 50 лет отмечаются следующие особенности клинического течения, неврологического и психологического статусов: характерна меньшая частота тяжёлого СД 2 типа, наличие системного атеросклероза, широкое распространение макроангиопатий. У больных СД 2 типа старшей возрастной группы имеется умеренная (NDS) и тяжёлая (NSS) полинейропатия, при этом субъективная симптоматика преобладает над объективной, как и у всех пациентов, но менее распространены тяжелые формы нейропатии. Тяжесть полинейропатии нарастает  по мере увеличения давности СД, при макроангиопатиях  и соотносится со степенью тяжести заболевания. К особенностям психологического статуса относится высокое распространение тревожных состояний, и личностная тревога преобладает над ситуационной тревожностью, но в целом уровень её ниже, чем у пациентов до 50 лет. При этом для пожилых пациентов характерна большая выраженность ситуационной тревожности, чем у молодых пациентов. Депрессия у пациентов с СД 2 типа чаще выявляется в старших возрастных группах


Summary: Psychological and neurological statuses were studied in 167 patients with type 2 diabetes (women, average age 54,2 ±0,4 years). Two observation groups were formed: 1-st (basic) consisted of 122 patients over 50 years and 2-nd group (comparison) consisted of 45 patients under 50 years. Diabetic peripheral polyneuropathy was diagnosed clinically using neurological symptoms scales (NSS) and neuropathic 
dysfunctional count (NDS). Psychological status was studied using Beck depression scale and Pinnacle Berger Hanin technique that helped to identify responsive or situational (RC-1) and personal (RC-2) anxiety. Patients of older age groups were defined with the clinical features, neurological and psychological status: characterized by lower frequency of severe type 2 diabetes, the presence of systemic ath-roskleroza, widespread macroangiopathies. In patients with type 2 diabetes older age group is moderate (NDS) and heavy (NSS) of polyneuropathy, while subjective symptoms prevail over the lenstion, as in all patients, but less common severe form of neuropatii. Severity of neuropathy increases with the increase in prescription, with macroangiopathies and correlated with the severity of the disease. The special features of psychological status is high incidence of anxiety states, and personal anxiety prevails over situational, but in general the level of its lower than in patients up to 50 years. Moreover, for elderly patients is characterized by large intensity of situational anxiety than younger patients. Depression in patients with type 2 diabetes were more prevalent in older age groups.

